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Помощник Президента Азер-
байджанской Республи-

ки - заведующий отделом Ад-
министрации Президента по 
вопросам внешней политики 
Хикмет Гаджиев дал интер-
вью немецкой газете Berliner 
Zeitung. АЗЕРТАДЖ представ-
ляет интервью.

- Господин Гаджиев, агент-
ство «Рейтер» сообщает, что  
19 декабря вы заявили о завер-
шении конфликта между Арме-
нией и Азербайджаном спустя  
35 лет. Сейчас Азербайджан следу-
ет стратегии «завоевания мира». 
Они также заявили, что заклю-
чение мирного договора не тре-
бует особых усилий. Когда реаль-
но можно будет заключить мир-
ный договор с Арменией?

- После окончания второй Кара-
бахской войны в 2020 году именно 
Азербайджан инициировал мир-
ные переговоры с Арменией, пред-
ставив пять основных принципов 
в соответствии с известными нор-
мами международного права, кото-
рые, в частности, включают в себя 
взаимное уважение суверенитета 
и территориальной целостности, 
взаимное подтверждение отсут-
ствия каких-либо территориаль-
ных претензий друг к другу и уста-
новление дипломатических отно-
шений.

Азербайджан добросовестно 
ведет переговоры с Арменией на 
различных площадках для дости-
жения долгожданного мира в ре-
гионе. Мы действительно верим, 
что существует исторический шанс 
заключить мирный договор, и мы 
не должны упустить эту возмож-
ность. Достигнут значительный 
прогресс по тексту мирного до-
говора, однако остается еще не-
сколько нерешенных вопросов.

Недавно обе страны поразили 
мир позитивной повесткой. Я имею 
в виду знаковое совместное заяв-
ление администраций Президента 
Азербайджана и премьер-министра 
Армении от 7 декабря, итогом ко-
торого в рамках сделки по взаим-
ному обмену стало освобождение 
34 солдат. Вдобавок Азербайджан 
поддержал кандидатуру Армении 
на членство в Бюро конференции 
по климату Восточно-Европейской 
группы, а Армения - кандидату-
ру Азербайджана на проведение 
29-й конференции ООН по кли-
мату (COP). Это показывает, что 
Азербайджан и Армения способны 
вести прямые двусторонние пере-
говоры без посредников.

- Если повестка дня настолько 
позитивна, то когда, по-вашему, 
можно реально ожидать подпи-
сания мирного договора?

- После антитеррористической 
операции 19-20 сентября и полно-
го восстановления суверенитета 
Азербайджана основной источник 
напряженности между Азербайд-
жаном и Арменией - карабахский 
вопрос - полностью снят с повест-
ки дня. На данный момент мы не 
видим серьезных препятствий для 
заключения мирного договора. Сей-
час мы наблюдаем самые спокой-
ные дни за последние тридцать лет 
в отношениях между двумя стра-
нами. С возвращением обеих ар-
мий в казармы не зафиксировано 
даже случаев стычек. А недавняя 
неформальная встреча Президен-
та Азербайджана и премьер-ми-
нистра Армении в Санкт-Петер-
бурге также прошла в позитивном 
ключе. Но пока сложно говорить 
о конкретных сроках, так как для 
завершения процесса необходимо 
проведение дальнейших перего-
воров между Арменией и Азер-
байджаном. Честно говоря, я не 
думаю, что целесообразно ско-
вывать себя жесткими сроками, 
тем самым работая под давлени-
ем времени.

- Готовы ли обе страны заклю-
чить мирный договор без оконча-
тельного урегулирования вопро-
са о демаркации границы и так 
называемого Зангезурского ко-
ридора?

- Делимитация границ - это 
технический и длительный про-
цесс, в то время как заключение 

мирного договора не требует осо-
бых усилий и основано на взаим-
ном принятии норм и принципов 
международного права в межго-
сударственных отношениях. На 
наш взгляд, мирный договор не 
должен быть заложником дели-
митации границ.

Хотя переговоры по мирно-
му соглашению и делимитации 
и демаркации границы идут па-
раллельно, они ведутся в двух раз-
ных форматах. До сих пор комис-
сии по делимитации границы обеих 
стран встречались пять раз, что-
бы обсудить основы процесса. По-
следняя встреча состоялась в но-
ябре этого года (2023 год. - Ред.) 
на азербайджано-армянской гра-
нице. В ходе этой встречи сторо-
ны договорились начать работу 
по согласованию проекта поло-
жения о совместной деятельно-
сти комиссии по демаркации госу-
дарственной границы и вопросам 
пограничной безопасности между 
Арменией и Азербайджаном и ак-
тивизировать встречи между ко-
миссиями. Мы также рассматри-
ваем это соглашение как позитив-
ный знак, не в последнюю очередь 
потому, что оно было достигнуто 
в двустороннем формате.

- Президент Алиев 6 декабря 
призвал к обеспечению «легкого 
доступа» из Азербайджана в экс-
клав Нахчыван. Там не должно 
быть никаких «проверок и вме-
шательств». Это законное право 
Азербайджана. Означает ли это 
транспортное сообщение без та-
моженного и пограничного кон-
троля? К какому положению при-
менимого международного пра-
ва относится утверждение о том, 
что это требование является за-
конным правом Азербайджана?

- Нахчыванский регион Азер-
байджана находится в блокаде уже 
30 лет. В трехстороннем Заявлении 
от 10 ноября 2020 года Армения 
взяла на себя обязательство гаран-
тировать безопасность транспорт-
ных связей между западными рай-
онами Азербайджанской Республи-
ки и ее Нахчыванской Автономной 
Республикой с целью организации 
беспрепятственного движения 
граждан, транспортных средств 
и товаров в обоих направлениях. 
Президент Ильхам Алиев ссылал-
ся на это обязательство.

Азербайджан заинтересован 
в создании надлежащего сообще-
ния с Нахчываном. Однако, несмо-
тря на свои обязательства, Арме-
ния препятствует этому процессу 
уже три года. Поэтому Азербайд-
жан уже достиг соглашения с Ира-
ном об альтернативном маршруте 
через иранскую территорию. Мы 
не намерены и дальше ждать, ког-
да армянская сторона будет гото-
ва реализовать свои обязательства, 
и используем любую возможность 
для диверсификации наших путей 
сообщения.

- Вы имеете в виду статью 9 ар-
мяно-азербайджано-российского 
соглашения о прекращении огня: 
«Республика Армения гаранти-
рует безопасность транспортно-
го сообщения между западными 
районами Азербайджанской Ре-
спублики и Нахчыванской Авто-
номной Республикой с целью ор-
ганизации беспрепятственного 
движения граждан, транспортных 
средств и грузов в обоих направ-
лениях». Означает ли для Азер-
байджана эта статья, что Арме-
ния откажется от таможенного 
и пограничного контроля?

- Короткий ответ на ваш во-
прос - да. Именно поэтому в доку-
мент включена фраза о «беспрепят-
ственном» перемещении пассажи-
ров и грузов. Армения подписалась 
под этим обязательством. Однако 
следует уточнить, что мы ожидаем 
отмены таможенного и погранич-
ного контроля только при транс-
портировке товаров с материко-
вой части Азербайджана в Нахчы-
ванскую Автономную Республику. 
Но когда товары перевозятся из 
Азербайджана в третью страну, 
конечно же, Армения будет обе-
спечивать соответствующий тамо-
женный и пограничный контроль.

- Процитированная статья 

9 также гласит: «транспортный 
контроль осуществляется орга-
нами пограничной службы ФСБ 
России». Тем временем россий-
ско-армянские отношения зна-
чительно охладели. С точки зре-
ния Азербайджана, остается ли 
положение от 2020 года все еще 
актуальным?

- Я не хочу комментировать рос-
сийско-армянские отношения. Хочу 
лишь подчеркнуть, что существу-
ют неоспоримые физические фак-
ты. Во-первых, Армения является 
членом ОДКБ и ЕАЭС. Во-вторых, 
граница Армении охраняется по-
граничными войсками ФСБ России. 
В трехстороннем Заявлении кон-
кретно упоминаются и силы ФСБ. 
Но моя роль тут состоит не в том, 
чтобы выступать в качестве защит-
ника тех или иных пограничных 
войск на местах. Мы озабочены 
тем, что не можем оставить азер-
байджанские грузы и пассажиров 

на произвол армянских правоох-
ранительных органов. И наши опа-
сения вполне обоснованны. В этом 
году (2023 год. - Ред.) на соревнова-
ниях по тяжелой атлетике, прохо-
дивших в Иреване в присутствии 
премьер-министра Армении, был 
сожжен Азербайджанский флаг. 
Интернет пестрит кадрами того, 
как в Армении жестоко избива-
ют азербайджанского солдата, за-
блудившегося в туманную погоду.

Но важно то, действительно ли 
Армения заинтересована в этом 
проекте или нет. Как только поя-
вится желание, творческое мышле-
ние поможет найти и технические 
возможности. Нет необходимости 
изобретать велосипед. Маршрут 
через Армению - это обязатель-
ство Иревана, которое они долж-
ны выполнять. Другими словами, 
Pacta sunt servanda.

Международная практика, гу-
манитарные принципы также тре-
буют от Армении прекратить бло-
кировать Нахчыван со стороны 
материковой части Азербайджа-
на. Пока что мы не видим со сто-
роны Армении никакого участия. 
Напротив, Армения, инициируя 
проект «Перекресток мира», пыта-
ется отойти от своих обязательств, 
вытекающих из трехстороннего 
Заявления, и ложно представить 
себя в качестве стороны, горячо 
поддерживающей разблокирова-
ние региона. Но в действительно-
сти именно Армения по-прежне-
му препятствует открытию ком-
муникаций в регионе.

- Когда вы говорите «транс-
портное сообщение через крайний 
юг Армении», вы имеете в виду 
старый советский маршрут вдоль 
армяно-иранской границы или 
коридор дальше на север?

- Мы имеем в виду кратчайший 
маршрут, который должен проле-
гать вдоль железной дороги, дей-
ствовавшей в советский период 
и даже в первые годы независи-

мости наших стран - последний 
грузовой поезд прошел по этому 
маршруту в 1992 году. Хотя Арме-
ния говорит, что заинтересована 
в восстановлении этого железно-
дорожного сообщения, она высту-
пает против строительства парал-
лельной автомагистрали, предла-
гая Азербайджану вместо этого 
длинный, неудобный и подвержен-
ный изменениям погодных усло-
вий северный маршрут. Это еще 
раз демонстрирует, что Армения 
не желает открывать транспорт-
ные коммуникации.

- Как вы собираетесь предот-
вратить ограничение суверените-
та Армении и армяно-иранских 
связей таким транспортным ко-
ридором?

- Мы не рассматриваем транс-
портировку через территорию Ар-
мении как угрозу суверенитету Ар-
мении и армяно-иранским связям. 
Поскольку транспортное сообщение 

между Азербайджаном и Нахчы-
ваном через крайний юг Армении 
не повлияет на торговый маршрут 
между Арменией и Ираном. Эти два 
маршрута пересекаются, не блоки-
руя друг друга. Всегда можно най-
ти приемлемые условия, если есть 
политическая воля к этому. Тер-
мин «коридор» не должен пугать 
Армению, так как он широко ис-
пользуется в контексте транспорт-
ных маршрутов. Это транспорт-
ное сообщение не лишит Армению 
границы с Ираном. Этот маршрут 
также не разделит Армению на две 
части. К сожалению, здесь мы ви-
дим широкомасштабную клевет-
ническую кампанию против моей 
страны, особенно в некоторых за-
падных СМИ.

- Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян выступил с пред-
ложением создать несколько марш-
рутов коммуникаций с востока 
на запад между Азербайджаном 
и Нахчываном или Турцией, ко-
торые проходили бы через терри-
торию Армении. Какова позиция 
Баку по этому вопросу?

- Из-за незаконной оккупации 
Арменией признанных междуна-
родным правом азербайджанских 
территорий - Карабаха и Восточ-
ного Зангезура - Армения не была 
включена в основные энергетиче-
ские и коммуникационные про-
екты нашего региона. На протя-
жении многих лет Армения само-
изолировалась. В рамках процесса 
нормализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией могут 
быть также обсуждены различные 
проекты по открытию региональ-
ных коммуникаций.

Ввод в эксплуатацию транспорт-
ной ветки через территорию Ар-
мении в Нахчыван сыграет важ-
ную роль во включении Армении 
в проект Среднего коридора. Но 
Армения должна, наконец, ясно 
дать понять, чего она хочет.

- Не существует ли риск того, 

что требование создания Зангезур-
ского коридора без таможенного 
и пограничного контроля приве-
дет к задержке реализации Сред-
него коридора? Не рискует ли та-
кая политика настроить заинте-
ресованные стороны от Китая до 
Европы против Азербайджана?

- Азербайджан ждал почти три 
года, пока Армения выполнит свои 
обязательства по обеспечению транс-
портного сообщения с Нахчываном. 
Азербайджан ожидал облегченно-
го прохода, и мы готовы рассмо-
треть модели вроде калининград-
ской. Мы также пригласили Все-
мирную таможенную организацию 
поделиться своими наработками 
и стандартами. Однако посколь-
ку Азербайджан никогда не кла-
дет все яйца в одну корзину, мы 
параллельно работаем над альтер-
нативными решениями. Мы также 
увеличиваем пропускную способ-
ность железной дороги Баку-Тби-
лиси-Карс до 5 млн т в год. Вме-
сте с нашими иранскими партне-
рами мы строим альтернативный 
маршрут в Нахчыван через иран-
скую территорию. То, что Ереван 
в данном случае останется за пре-
делами нового проекта региональ-
ного взаимодействия, объясняется 
только его собственной политикой.

Позвольте мне также уточ-
нить, что реализация транспорт-
ного проекта через Иран не озна-
чает, что маршрут через Армению 
больше не будет рассматриваться. 
Мы готовы работать с Арменией 
в этом отношении. Всегда лучше 
иметь больше альтернатив. Транс-
портное сообщение с Нахчываном 
через Армению не повлияет на ее 
суверенитет. Истерия вокруг этой 
темы совершенно необоснованна.

- В нагорно-карабахском кон-
фликте границы восстановлены 
в соответствии с международным 
правом, в то время как глубокие 
гуманитарные раны еще остаются. 
Парламентская ассамблея Совета 
Европы (ПАСЕ) призвала Азер-
байджан «создать климат дове-
рия и материальные условия» для 
возвращения этнического армян-
ского населения Нагорного Ка-
рабаха, включая активные шаги 
со стороны Азербайджана по по-
ощрению и расширению их прав 
и возможностей. Какие шаги пла-
нирует предпринять официаль-
ный Баку в ответ на этот призыв?

- Сразу же после 23-часовой ан-
титеррористической операции про-
тив армянских вооруженных сил 
в Карабахском регионе Азербайд-
жана наша страна создала портал 
для реинтеграции армянских жи-
телей Карабаха в Азербайджанское 
государство. Об этом было заявле-
но в пресс-релизе Администрации 
Президента Азербайджана, собы-
тие широко освещалось в регио-
нальных СМИ.

Азербайджан гордится тем, 
что во время и после молниенос-
ной антитеррористической опе-
рации не было зафиксировано ни 
одного случая насилия в отноше-
нии мирных жителей, что подтвер-
дили три миссии ООН и МККК. 
Азербайджан продемонстрировал 
всему миру, как нужно проводить 
военные операции, не причиняя 
вреда гражданскому населению.

Другими словами, были созданы 
все условия для того, чтобы граж-
данское население оставалось на 
своих местах. Тем не менее боль-
шинство жителей Армении решили 
покинуть Карабах. Они просто не 
хотят жить под Азербайджанским 
флагом и с азербайджанским граж-
данством, что и послужило причи-
ной их решения уехать. В основ-
ном из-за этнической ненависти 
к азербайджанцам. Кстати, двад-
цать лет назад бывший президент 
Армении Роберт Кочарян в своем 
выступлении в Парламентской ас-
самблее Совета Европы, на которую 
(ассамблею - перев.) вы ссылались, 
говорил об «этнической несовме-
стимости армян и азербайджан-
цев». Представители ПАСЕ заяви-
ли, что «с момента создания Совета 
Европы в нем никогда не слышали 
словосочетания «этническая несо-
вместимость».

Большинство армянских жите-

лей были напуганы тем, что Азер-
байджан может отомстить за то, что 
армяне совершили во время пер-
вой Карабахской войны, но у нас 
не было такого намерения. Азер-
байджан никогда не нападает на 
гражданское население. Поэтому 
Азербайджан обеспечил безопас-
ный проход в Армению через Ла-
чинскую дорогу. Лишь незначи-
тельная часть армянских жителей 
решила остаться жить в Карабахе, 
и в настоящее время их потребно-
сти удовлетворяются. Портал ре-
интеграции продолжает работать.

В то же время вызывает тревогу 
тот факт, что Армения отказывает 
в праве на возвращение сотням ты-
сяч азербайджанцев, которые были 
массово изгнаны из мест компакт-
ного проживания в Армении в ре-
зультате этнической чистки. Пре-
мьер-министр Армении назвал их 
«угрозой национальной безопас-
ности Армении», что совершенно 
неприемлемо. Нельзя, с одной сто-
роны, провозглашать «эру мира», 
а с другой - называть азербайджан-
ских беженцев, которые хотят вер-
нуться и жить на своей историче-
ской родине, «угрозой националь-
ной безопасности страны».

Община Западного Азербайд-
жана, представляющая азербайд-
жанских беженцев, изгнанных из 
Армении, всегда подчеркивает, что 
полностью уважает суверенитет 
и территориальную целостность 
Армении. Их цель - мирное воз-
вращение на родные земли в Ар-
мении.

Вы упомянули о гуманитар-
ных ранах. Действительно, кара-
бахский конфликт стал трагеди-
ей для азербайджанского народа. 
Более миллиона азербайджанцев 
стали беженцами и вынужденны-
ми переселенцами. Судьбы сотен 
тысяч людей были сломаны. До сих 
пор судьба около четырех тысяч 
азербайджанцев остается неизвест-
ной. В Азербайджане есть родите-
ли, которые в качестве морально-
го утешения завещают поместить 
фотографии пропавших сыновей 
на своих собственных надгроби-
ях. Вы сами были в этом регионе 
и могли видеть, во что оккупация 
превратила азербайджанские го-
рода и села. Некогда процветаю-
щие города были полностью раз-
рушены, их просто больше не су-
ществует. Вместо этого армянские 
оккупанты оставили нам смерто-
носное наследие - более миллиона 
мин без точных минных карт. Мо-
жете ли вы представить, что в XXI 
веке азербайджанцы станут жерт-
вами подрывов на минах на своей 
собственной суверенной террито-
рии? Очистка территорий от мин, 
восстановление инфраструктуры, 
создание условий для жизни и ра-
боты и возвращение населения - 
это огромная задача, которая сто-
ит сейчас перед азербайджанцами.

Еще одна гуманитарная рана - 
преднамеренное разрушение объек-
тов нашего культурного наследия, 
мечетей, кладбищ. Наши мечети ис-
пользовались в качестве хлевов для 
свиней и коров. Тем самым Арме-
ния пыталась стереть следы азер-
байджанского народа.

- Вы сказали, что обе страны 
способны вести плодотворные 
переговоры без посредников. По 
вашему опыту, какой формат яв-
ляется наиболее эффективным: 
азербайджано-армянские пере-
говоры, формат «3+3» с соседя-
ми - Ираном, Россией и Турцией, 
или переговоры с участием Запа-
да, будь то США или ЕС?

- У каждого формата есть свои 
преимущества, и сравнивать их 
эффективность было бы некор-
ректно. На разных этапах разные 
форматы позволяли нам двигать-
ся вперед, и мы благодарны всем 
вовлеченным в процесс посредни-
кам. Место проведения для нас не 
имеет значения. Самое важное - 
результат. Мы выступаем за пере-
говоры, ориентированные на ре-
зультат. В принципе, мы не про-
тив честного содействия, но отдаем 
предпочтение прямым перегово-
рам. Сегодня работа над текстом 
мирного договора ведется напря-
мую между Баку и Иреваном.
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